

八東のひろは

～八東公民館報 第17号～



ドリームピオニ

発行：松江市八東公民館運営協議会 〒690-1404 松江市八東町波入2060 Tel(0852)76-3663 Fax(0852)76-3669

写真提供：陸上自衛隊美保分屯地



陸上自衛隊 輸送用大型ヘリコプター (CH-47)



災害現場 隊員搬送



山林火災消火活動



物資の運搬



八東町の皆様
よろしくお願ひします

防衛省地方協力局
周辺環境整備課長 宮川 均

八東町の皆様こんにちは。防衛省周辺環境整備課長の宮川と申します。令和最初の八東公民館報で皆様にご挨拶させていただけましたこと光栄です。

さて、八東町周辺には重要な防衛施設が所在しております。航空防衛力の要であるレーダーサイトの高尾山分屯基地、大型輸送機や大型ヘリコプターを使用し日本海側における航空輸送の拠点となっている美保基地、偵察部隊や山陰地区唯一の施設部隊が所在する陸上自衛隊の出雲駐屯地など、いずれの施設も国防や災害派遣になくはならない施設です。八東町の皆様には、これら防衛施設の安定的な運用にご理解とご協力をいただいております。心から感謝申し上げます。また、美保基地の騒音等でご迷惑ご心配おかけしておりますことお詫び申し上げます。

なお、防衛省として美保基地等の防衛施設の周辺環境整備として八東町内の人江江島線の拡幅や消防ポンプ自動車、大塚山公園などへの助成を行わせていただいております。今般、3月に開園いたしました「八東千本桜公園」にも助成をさせていただきました。この公園はヘリポート等の防災機能のみならず、通常はグラウンドゴルフなどにもご利用いただける施設となっており、皆様にご活用いただけましたら幸いです。

私は現在東京におりますが、昨年の8月まで広島市の中国四国防衛局に勤務しており、八東町には個人的にも何度も訪問させていただきました。由志園のボタン、大塚山の桜や中村元先生の記念館等を訪れ、また、八東町の「うなぎ」や「みつ芋アイス」のおいしさに感激し、銘酒「竜溪」で八東町への思いをつのらせておりました。八東公民館にも美保基地に関する説明のため何度も伺わせていただき、時にはお叱りを受けることもありましたが、皆様と様々な交流をさせていただきました。私にとって八東町は忘れられない思い出深い場所です。これからも、機会をとらえて訪問させていただきます。八東町の皆様よろしくお願ひします。

特集

第5回座談会

『八束ヘリポート完成』

近年、全国各地で大地震が発生しています。2月には政府から、東北・関東地方の海域で、今後30年間にマグニチュード(M)7.5~8の大地震が起きる可能性が高いとする予測が公表されました。

この度、災害時の防災上の機能(指定緊急避難場所及び臨時ヘリポート)を備えた多目的公園「名称：八束千本桜公園」が完成しました。自治会連合会では、当公園を会場に6月16日(日)、大地震で八束地区全域が孤立したと想定し、大規模な防災避難訓練を実施します。

本日は、地元の企業経営者の皆さんにお集まりいただき「災害への備え、発生時の対応」や「避難訓練時の対応」について対談しました。



写真：左二人目から、渡部 卓さん、門脇 豪さん、安部邦男さん、竹谷真治さん、安部直人さん

板花…3月に完成した「八束千本桜公園」で、大規模な八束地区防災避難訓練を実施します。訓練

は、大海崎・森山堤防道路が液化化及び損傷被害を受け、また江島大橋は境港市側道路が不通となり、八束町全域が孤立(通行止)したと想定する内容です。過去には、2000年10月6日鳥取西部地震が発生し、数日間通行が遮断されるなど大きな被害を受けました。松江市消防団八束方面団長並びに地元企業経営者の皆さんに、災害への備えや発生時の対応についてお聞きします。

災害への備え、発生時の対応

竹谷…団員には、地震情報を速やかに入手できるように、防災メール登録をしてもらっています。地震の規模にもよるが、正確な情報入手のため、班ごとに各地区自主防災隊とも連携しながら地区住民の安否確認、必要に応じて一時避難場所への避難誘導、避難広報や倒壊家屋・火災への対応を行います。



有限会社竹谷運送 代表取締役 竹谷 真治さん (松江市消防団八束方面団長)

安部(直)…緊急時に、非常用持ち出し袋など直ぐに持ち出せるよう準備しておくことです。緊急地震速報が出たら周りに知らせ、火の始末をして安全な場所へ避難することです。また、余震に注意しながら建物倒壊の恐れがあれば指定の避難場所への移動です。

安部(邦)…日頃から「ご近所付き



はつみ交通株式会社 代表取締役 安部 邦男さん

合い」や「避難場所の確認」などの準備が大切です。八束町は「島」という特性を持っているため、普段から島外への避難手段を考えておく必要があります。災害発生時には、個人行動は避け、できるだけ団体で避難行動を行うことが大切です。

門脇…弊社には多くの職員が勤務しています。災害時に備えて職員一人一人に、お客様の避難誘導など災害時への役割分担を決めています。また、園内に危険箇所がないか、日頃よりチェックしています。災害が発生した時には、災害情報を正確に理解し、その内容に従った避難行動を実行することです。

渡部…昨年3月、江島に新店舗を設けましたが、近年全国各地で災害が頻発している現状を踏まえ、停電時に手動でガス発電に切り替える発電機「災害対応型

LPガスバルク」を設置しました。災害時には、一時避難場所として100人程度の方を収容できます。住民の皆さんがスムーズに避難できるよう八東地区自治会連合会とも覚書を交わしています。



株式会社山美世商会
代表取締役 渡部 卓さん

板花…災害時の指定避難場所として、

中央の八東体育館や、昨年4月八東支所庁舎内に移転・改築した八東公民館が指定避難場所となっています。新しい公民館は、多目的室、和室、調理室等もあります。また、停電時でもガス発電に切り替わる発電機「災害対応型LPガスバルク」が設置されています。次に、6月16日(日)の防災避難訓練時の対応についてお聞きします。

6月16日(日)の 避難訓練時の対応

板花…当日は、新設された「八東千

本桜公園」で避難訓練を行います。今回は、陸上自衛隊美保分屯地に配備されている輸送用大型ヘリコプター「CH47」も訓練に参加します。臨時ヘリポートに飛来着陸し、訓練に参加した住民を運搬離陸するなど、大規模な避難訓練となります。

安部 (邦)…今回の避難訓練内容は、

過去の災害発生状況からしても十分可能性があると思います。「八東千本桜公園」を使用して「町(島)外避難」の訓練は、実行性の高いものだと考えます。こうした訓練や災害時に、町内にある弊社のようなバス会社が協力することは大変意義あることと考えます。大地震が発生し、町(島)内全域が孤立状態になれば、当然町外からの災害支援は不可能です。

安部 (直)…弊社もバス事業を行っ

ており、大型バスを所有してい



有限会社八東オートサービス
代表取締役 安部 直人さん

ます。避難訓練や大地震発生時には、町内8地区から避難する住民を臨時ヘリポート場まで運りたいと思います。

門脇…弊社も、お客様送迎用に数台

のマイクロバスを所有しています。あつてはならないことですが、全町(島)が孤立となれば大変な事態となります。全面協力します。



有限会社日本庭園由志園
代表取締役 門脇 豪さん

竹谷…訓練内容が、大地震によつて

交通網が遮断され、八東町全域が孤立した状態ですので、消防団としては、道路等の被害状況の確認、交通整理・誘導。松江市、消防本部への報告。また陸路以外の移動手段の手配や依頼が考えられます。

渡部…江島の新店舗には、広い駐車

場があります。災害訓練や災害時には、特に江島地区にお住いの方々に、当店駐車場にお集まりいただいで、そこへ迎えのバ

スに来ていただくことが可能かと存じます。一時避難場所として対応が可能な期間は、一般的に大体3日間程度だそうです。当店のできる対応として、安全な場所だけでなく、温かいお食事も提供することが可能かと思

板花…災害はいつ起こるかわかりま

せん。特に地震は予測不能です。とは言え備えは必要です。備えの一つとして、災害時の指定緊急避難場所・臨時ヘリポート場を備えた「八東千本桜公園」ができました。今回は、町内で生活し、町内で企業経営されている若手社長に対談いただきました。皆様方との対談で印象に残ったことは「地域貢献」への思いでした。今日は業務ご多用の中、ご出席いただきありがとうございました。



八東公民館
主任 板花 智明



公園からの風景とグラウンドゴルフ大会



開園除幕式



祝辞／能海広明松江副市長



複合遊具・東屋

「八東千本桜公園」開園!

八東町は、上空が航空自衛隊美保基地に所属する航空機の飛行訓練の経路にあたることから、八東地区自治会連合会は、松江市を通じて中国四国防衛局に対し、平成25年10月要望書「八東地区：特定防衛施設周辺整備事業」を提出。

中国四国防衛局は、八東地区の生活環境の整備並びに地域振興については、地元の要望を踏まえ誠意をもって対応する旨の回答。

松江市は、この要望事項（多目的運動公園の整備）に基づき、防衛省の補助事業（補助率6/10）により、八東地区住民の防災上の機能（指定緊急避難場所及び臨時ヘリポート）と、スポーツ・レクリエーションなど憩いの場となる機能を有した多目的公園「名称：八東千本桜公園」を3か年（H28～30年度）事業で整備し、本年3月15日竣工しました。

※事業概要

- 施設名称
「八東千本桜公園」
- 所在地
松江市八東町二子1200番地外
- 敷地面積
多目的広場：1.32ha
（グラウンドゴルフ場3コース）
駐 車 場：0.38ha（130台分）
- 工期
平成28年度～平成30年度（3年間）
- 総事業費
120,558千円（設計・工事費関係）
- 整備内容
〔平成28年度〕
○公園整備測量調査設計
株式会社アトラス
○公衆トイレ建設工事設計
矢野建築設計事務所
〔平成29年度〕
○公園整備工事（その1工事）
株式会社豊洋
〔平成30年度〕
○公園整備工事（その2工事）
有限会社協和工業
○公衆トイレ建設（設備）工事
株式会社豊和設備
○公衆トイレ建設（建築）工事
株式会社豊洋
〔男 子〕小便器2、大便器1
〔女 子〕大便器2
〔多目的〕大便器1、ベビーシート1、
汚物流しなど
○マンホールポンプ工事
山陰クボタ水道用材株式会社



輸送用大型ヘリコプター (CH-47) 訓練の様子
 写真提供：陸上自衛隊美保分屯地



祝辞



八束町
 グラウンドゴルフ協会
 会長 足立 璋光

八束千本桜公園は5年前、自治連を始め諸団体の皆様から、八束町民の健康長寿の運動場、さらに災害時の指定緊急避難場所となる多目的公園として提案要望され、本年3月完成しました。

公園周辺には、八束学園の生徒や諸団体が植えた千本の桜(河津桜、ソメイヨシノ)が咲き、訪れる人々を楽しませてくれます。

この公園は、日ごろは子どもが楽しく安心して遊べるように遊具や公衆トイレなどが完備されています。グラウンドゴルフ場としては、3コースで最大480名が競技できる広さです。

平日は、グラウンドゴルフの練習やウォーキングなどいろいろなスポーツや運動に活用することができ、町内の多くの皆様が健康維持のために利用されることが期待されます。

八束町グラウンドゴルフ協会では、年間6千人の使用目標を掲げ、参加者の平均寿命と健康寿命の差を縮めながら認知症の予防を目指したいと思っています。

初心者の方や練習だけでも参加し健康に努めたい方、グラウンドゴルフを皆で楽しみましょう。

当公園の開園、誠にありがとうございます。



松江市防災安全課
参事 竹中 敏博
(元陸上自衛官2佐)

皆さん、避難所運営ゲームをご存じですか？

このゲームは、平成19年度に静岡県で開発されました。「避難所」、「運営」、「ゲーム」のローマ字表記の頭文字から、「HUG」と呼ばれ、英語の「抱きしめる」意味から「避難者を優しく受け入れる避難所運営」を擬似体験するゲームです。東日本大震災以前に、HUGをされた仙台市の2ヶ所の地区では、発災後の避難所運営に大変役立つたそうです。

HUGとは、1チーム6名前後で読み手が読み上げる、「乳幼児、妊産婦、障がいがある方や外国人」など様々な事情を抱えた避難者カードを、避難所となる学校等の体育館や各教室等に振り分けながら、避難所で起きる様々な出来事に対して、どのように対処するかを考えるゲームです。所要時間はゲームの説明、ゲームの進行、振り返りを併せて約1時間30分程度です。

松江市防災安全部防災安全課では、静岡県の許可を受け「松江市版HUG」を作成し、平成28年度法吉地区防災訓練で開催して以来、今まで、約30箇所で1200名以上の市民の方々に体験していただいています。参加者には、小学生、中学生や高校生のグループもおられ、どなたでもできるゲームです。

もしもの時に備え、避難所で起きるかもしれない様々な事情や出来事を、ぜひ、ゲームを通して、体験されてみてはいかがでしょうか。

松江市版

避難所運営ゲームHUGを開催

防災研修 大切な避難所での運営について

2月5日(火)、八東地域人権教育推進協議会の主催で防災研修「避難所運営ゲームHUG」を実施しました。机上ではありますが学校を避難所と想定し、体育館、校舎、グラウンドを利用して避難者の課題をどう処理していくかをグループで話し合いました。避難者

は高齢者の方、障がいを持つている方、妊婦さん、赤ちゃんが一緒、ペットが一緒など各家庭によって様々です。地域の生活がそのまま避難所に移ってくるということ



がわかりました。避難所の運営は行政や対策本部、どこかの誰かとするものではなく、避難者自らが運営していかなければならないこともわかりま

した。話し合いの中で普段から地域の人同士のつながりがあると避難所運営もスムーズにでき、避難生活の中でも顔見知りがある、話しやすい人達がいるというだけでも心強く感じることができるのではないかとこの意見もありました。

いざという時は防災グッズや知識も必要ですが、助け合い、支えあえる近所づきあいも災害時に大切な備えの一つだと感じる研修でした。

あとがき

巻頭言(1ページ) 寄稿者、
宮川課長との会話(2コマ)

2年前の平成29年、中国四国防衛局の企画部長に就任されて間もない頃でした。宮川●八東町内の集落道は狭いですね

池田●集落内の道路は昔のままです。う、火災が発生したら消防車の消火活動も大変ですよ。

私は、就任間もない広島勤務の方が、なぜ八東町内の状況をご存知なのか？不思議に思いお聞きしたところ、「美保基地から飛行する航空機による騒音や飛行経路などが周辺地域の生活環境にどのような影響があるか、休日を利用して歩いていますよ。」当然のことのように話されました。嬉しかったですね。(池)